

# EL BALUARTE

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
 En Gerona, por un mes, 1 pta.  
 por un trimestre, 2'50  
 por un semestre, 5  
 por un año, 10  
 En el extranjero, un trimestre, 5  
 por un semestre, 10  
 por un año, 20  
 Los sueltos, 0'05  
 Los anuncios, a precios convencionales.  
 PAGO POR ADELANTADO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Maló, Perelada, 5  
 En O. L., imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

## El voluntario carlista.

(Conclusión.)

Pronto se oyó por las calles el toque de llamada a la carrera de la infantería y el caballo al trote para los momentos después formados en el 4.º y 5.º de Aragón en la plaza de Caserras, mientras la caballería iba en dirección al enemigo confortando llegando los caballos, con el objeto de contener su marcha de avance y proteger la retirada de los voluntarios, que seguían oponiéndose con su fuego a las tropas liberales.

¿Qué pasó aquel día? El primer escuadrón del regimiento de caballería del Cid, primero de Valencia, conteniendo al enemigo, batiéndose valerosamente; las municiones se agotaron, y en el suelo había muertos y heridos, y los ginetes desmontaban, les quitaban la munición, se ponían en posición el arma del muerto o del herido, y montando de nuevo a caballo continuaban haciendo fuego. En aquella jornada el enemigo encontró en el campo de batalla cadáveres; pero no pudo hallar ni una carabina ni un cartucho; todo fué recogido por los voluntarios valencianos en medio del fragor del combate.

Los batallones alojados en Caserras salieron de la población y tomaron posiciones entre Caserras y Gimnola, y cuando la caballería no tuvo un cartucho que gastar emprendió la retirada. ¡Ya era tiempo! La columna liberal, contenida con temerario arrojo por los carlistas, había cruzado sus dos alas y estábamos casi cercados. El bravo jefe del 5.º de Aragón, Romualdo Paraiso, que había quedado con la escuadra de gascones de su batallón a la entrada del pueblo apoyando el fuego de la caballería, dado el avance de las alas del enemigo, tuvo que retirar a la carrera no sin dejar sin vida en el camino alguno de aquellos valientes gascones.

Ya del otro lado del pueblo la columna liberal no se empeñó en nuestra persecución; las fuerzas aragonesas habían tomado posiciones, y la retirada pudo ya desde aquel momento realizarse sin que se nos molestase en lo más mínimo.

Para la caballería valenciana hubo aquel día, no sólo aplausos y aclamaciones, sino el honor de figurar en la parte del día en Aviñó. Pero ¡ay!, de los heroicos voluntarios que había perdido, había dejado tam-

bien tras de sí los cadáveres del alférez de caballería Bono y del capitán de administración militar Enrique Lafragua.»

Los voluntarios! Que hermosa historia se podría escribir de cada uno. ¡Cuántos valientes «han quedado de cuartel» por esta España, que no cuentan entre sus valentías ni un solo hecho que pueda compararse con el menos glorioso de cualquiera de aquellos hombres convencidos, que llevaban en el pecho el fuego inextinguible de la idea santa. «Dios, patria, rey,» he ahí el grito que en menos tiempo hizo más héroes en el mundo.

N. P.

## LA SEMANA.

Otra vez salieron defraudadas mis esperanzas: dejé transcurrir la semana pasada sin la correspondiente crónica, porque parodiando a Cesar pensaba decir esta semana *Veni, vidi, vici*. Llegaron nuestros soldados a Melilla, examinaron el terreno y tiraron fenomenal paliza a las kábilas rifeñas.

Y sin embargo no ha habido tal, porque en las alturas del Gabinete reina calma chicha, apesar del entusiasmo demostrado en altas regiones, y de estar a 100 sobre cero el ardor de los españoles.

¡Oh, que admirable espectáculo ofrece en estos días la noble España! Han desaparecido los espíritus de bandería que tan revueltos nos traen todo el año, y han enmudecido las voces de los partidos, para unirse en imponente unísono al grito de «Viva España,» grito mágico y arrebatador que ensordece los oídos del uno al otro polo de la Península, y despierta en todo español los instintos del león siempre que la patria se ve en peligro, siempre que sea insultada la victoriosa enseña roja y gualda de nuestra idolatrada España.

¡Consolador desengaño el que se han llevado los que creían muerto y extinguido para siempre el entusiasmo nacional! Quizás a muchos no les haya sucedido otro tanto, pero de mí se decir que gruesas lágrimas bañaban mis mejillas, cuantas veces leía entusiasmado los innumerables ofrecimientos que de todas partes se han hecho y continúan haciéndose a este Gobierno, cuya misión no parece ser otra que la de aplicar duchas al entusiasmo patrio.

Ofrecimientos generosísimos y espontáneos, como el del pueblo que pide al Gobierno disponga de sus vidas y haciendas; el del sargento que desea ir de soldado raso en la expedición y otros muchísimos que hemos estado leyendo estos días y que nos hacían exclamar con delirio: ¡Aun hay patria, Veremundo! No ha muerto, no, la raza de los héroes.

Pero hay que estar conforme en este punto con lo que dice el celebrado Marianno de Cavia:

«En esos mismos nobilísimos y gallardos arranques del sargento que quiere ir a Melilla como soldado raso, del general que se empeña en llegar hasta las avanza-

das, y otros ejemplos análogos, hay un fondo de caballerosidad romancesca, de legendaria hidalguía, de opopeya, de lirismo, etc., que se aviene muy mal con la traición, crueldad, barbarie y cobardía de esos rifeños a quienes solo puede tratarse como a fieras.

¡Lástima de nobleza y bizarría gastadas en empresas tales! Conceder a bandidos de tan ruin y feroz calaña los honores de la guerra es como declarar beligerantes a la pantera y al chacal.»

Cavia y cuantos tengan sentido común calificarán los mencionados ofrecimientos de nobilísimos y gallardos, pero, triste es confesarlo, no ha faltado periódico en España que les ha aplicado el epíteto de *sainetes*. Dejemos estos inmundos papeles que tan por entero se separan de la opinión patriótica, y cuyo interés en que se pierdan nuestras posesiones africanas no se comprende, ya que no sabrían entonces los perdularios de tercera clase que redactan tan asquerosos papeluchos, donde ir a acabar sus miserables días.

El gobierno presta también oídos de mercader a los clamores unánimes de la nación, y retarda siempre con nuevas prórogas el castigo que se merecen los inhumanos rifeños. Este modo de obrar del gabinete de altura, hace que se divorcie cada día más de la opinión del país, y que ponga en inminente peligro altas cosas para cuya conservación viene él obligado a velar.

Las dudas brotan en todos los pechos y algunas llegan a merecer a los periódicos tan enérgicos calificativos que, muchos colegas han tenido que sufrir las iras de los fiscales: no es extraño, porque el amor patrio ciega, y cuando este amor se ve lastimado, sin que por quien puede ser de severo correctivo, entonces el calificativo que merece tal proceder no creo haya en el diccionario palabra que lo exprese gráficamente. La verdad es que *alguien* se habrá dado por aludido en las palabras «*infames, cobardes y traidores*» que se han visto en letras de molde en mas de un periódico, y dichas pipopos le habrán sabido a rejalar.

En la corte un periódico de tanto sentido y de tanto prestigio entre las clases del ejército, como es *La Correspondencia Militar*, se ha atrevido a insinuar una duda, la cual viene alimentando el inconcebible proceder del gobierno.

Razona de este modo el mencionado periódico: muerta la agricultura, aniquilada la industria y el comercio agonizantes decir, segadas en la plenitud de la vida las clases productoras del país por la inhumana guadaña gamacista, amenazaban seriamente arrastrar consigo a la tumba al Gobierno. No motines que este pasado verano se han sucedido sin interrupción en todos los ámbitos de la península venían a ser algo así como las válvulas de seguridad que aprovechaba el gabinete para su conversación; había motín en una población, capitulaba Sagasta con ella y desaparecía entonces por aquel lado un temor.

Pero el conflicto seguía en pie y de día en día mas horroroso: negras nubes se divisaban en el horizonte político. Ahora bien; a los españoles lo único que a todos nos une es el desinteresado amor a la patria, y cuando esta se ve en peligro desaparecen nuestras rivalidades internas para correr en su auxilio.

¿No podría ser que viendo la casa en mal estado, hubiese el Gobierno querido unirnos en el sentimiento patrio y de adhesión a él, fingiendo una escaramuza

en la cual resultara lastimando el honor nacional?

Esta es la pregunta del diario madrileño, pregunta que hace concebir dudas terribles, y dudas que no merecen calificativo porque no tiene idioma alguna frase bastante enérgica para expresar lo que siente el corazón.

Yo me resisto a creer la versión de *La Correspondencia Militar* entre otras razones, porque Sagasta y sus camaradas podrán ser muy liberales, pero no por eso dejan de ser españoles.

Es verdad que la política de D. Práxedes siempre se ha distinguido por su maquiavelismo pero no puede creerse haya concebido entendimiento español un colmo de insensatez como el que indica el colega militar.

La trama con todo está bien urdida, y es de efecto seguro: lo mismo se han ofrecido al Gobierno el diputado carlista Sr. Sanz con sus batallones navarros, que los jefes republicanos: pero, vamos a ver ¿puede concebirse que por consolidar una situación preñada de amenazas, se haya sacrificado impunemente la vida de unos bravos soldados y lo que es peor aun se haya empañado la brillantez del honor nacional? ¿Juzgan Vdd. a los liberales capaces para ello?

A mi me cabe la duda.

JUAN JORGE.

## PAGINAS AFRICANAS.

### EL SULTAN DE MARRUECOS.

Muley Hassán tiene unos cincuenta y cinco años. Su aspecto es grave y magestuoso, como si estuviera poseído de la importancia de su doble papel de rey y de pontífice, sucesor del profeta, de quien es descendiente.

Sus ojos negros son grandes y de expresiva mirada; los rasgos de su fisonomía morisca, adornada por los rizos de su barba negra, entre las que ya brillan algunas canas, revelan que corre por sus venas, unida a la sangre árabe, sangre de raza negra.

Ofrece su semblante a un mismo tiempo revelaciones de extraordinaria firmeza y cierta vaga sombra de melancolía y de cansancio.

El sultán viste el traje ordinario de los árabes; pero todas las prendas del mismo son blancas.

Recibe a las Embajadas, y se muestra en público con fastuosa solemnidad.

Uno de los servidores del emperador lleva un gran quitasol para preservarle de los rayos del astro del día; otros espantan a su alrededor las moscas, abundantes en aquel ardiente clima, y todos miran a su señor más como a un Dios, que como a un soberano.

Edmundo de Amicis, que tuvo ocasión de verle durante la recepción de

un embajador de Italia, describelo así en su interesante libro *Marruecos*:

«Un jaique blanco como la nieve le caía desde la cabeza á los pies; el turbante lo llevaba cubierto por una alta capucha, los pies desnudos y metidos en babuchas amarillas, y el caballo era de gran alzada y blanquísimo, con los arreos verdes y los estribos de oro.

Toda aquella blancura y aquel amplio y largo jaique le daban un aspecto sacerdotal, una gracia de reina y una sencilla y amable majestad que que correspondían admirablemente á la gentilísima expresión de su semblante.

Su actitud airoso, la mirada así como entre preocupada y alegre, su voz baja y monótona como el murmurio de un arroyuelo, y todo el conjunto, en fin, de su persona tenía un no sé qué de sencillo y femenino, al par que solemne, que inspiraba una simpatía irresistible y un respeto profundo».

## Los sucesos de Melilla.

Cádiz 16.—Esta tarde se ha verificado el ensayo de los tiros y mulas adquiridos últimamente para poner en pié de guerra la primera batería del 12.º regimiento montado.

La batería salió del cuartel, y después de un breve ejercicio recorrió varias calles, desfilando por la Alameda de Apodaca, siendo revistada por el general Fernández Rodas delante del gobierno militar.

Todos los movimientos y operaciones se han llevado á cabo con admirable precisión.

Aunque los soldados que sirven esta batería son nuevos en el servicio, parece que se trata de veteranos.

El ganado es excelente y de mucha resistencia.

Compónese la batería de seis cañones de á ocho centímetros y de los carros de municiones correspondientes.

La sirven entre jefes, oficiales y soldados 100 hombres.

Las mulas son ochenta, y veinte los caballos.

Esta batería es la que debe embarcar en el «San Agustín», pero como no había en este barco espacio suficiente, y en el «Legazpi», tampoco cabía, hubo de suspender el embarco hasta que regresara de nuevo el «San Agusín.»

Un militar distinguido, con quien he hablado, opina que con esta batería y con la que anoche llegó á Cádiz habrá bastante para defender las obras del fuerte de Sidi Guariach.

Colocados en sitio conveniente los doce cañones que les corresponden, será imposible que los moros penetren en el campo español.

El militar á quien me refiero añadió:

—Me parece que será de gran efecto que se lleve á cabo la idea de enviar á Melilla un poderoso reflector eléctrico, por ejemplo, el que hay en Cádiz para los ejercicios de tiro de Torre Gorda. Con este reflector se podría hacer fuego de noche y esto sería de un terrible efecto para los moros.

Diariamente vienen á incorporarse á sus cuerpos los soldados que estaban con licencia. Pronto estará com-

pleto el cupo del batallón de cazadores de Tarifa y podrá marchar á Melilla.

Créese que también irá en breve á la plaza africana el batallón cazadores de Segorbe, que se encuentra en Jerez y que forma parte de la misma brigada que Tarifa y Cataluña.

Se supone que estas fuerzas embarcarán aquí.

El general Fernández Rodas me ha manifestado que con los elementos de que este puerto dispone, y con los que puede facilitar la Compañía Trasatlántica y el arsenal de la Carraca, los embarques serán rapidísimos.

—Ya ha visto usted—añadió—cómo en menos de una hora se embarcaron ayer sin accidente alguno 1,500 hombres. Pues lo mismo sucederá siempre. Yo aseguro que tengo aquí elementos para embarcar los ejércitos de Jexes.

Almería, 16.—Sigue funcionando el cable de Melilla sólo para el servicio oficial,

Esto demuestra, como la opinión pública ha venido sospechando, que el suyo y la exigencia de que Telégrafos se preste á la superchería, poco airoso para dicho cuerpo, de la pretendida rotura del cable.

Las censuras y comentarios que sobre esto hace el público dejan muy mal parada la seriedad del Gobierno.

Todos esperan que la prensa proteste como es debido de semejante abuso.

Bien conocidas son ya las opiniones del ministro respecto á los asuntos de Melilla. Quiere imprimir actividad, según dice, á los trabajos preparatorios de las operaciones militares en dicha plaza y su campo, pero sin precipitaciones.

Decía el general:

«Siento interiormente tantas ó mayores impaciencias que el público, pero no quiero llegar á entusiasmarme.»

El ministro desea reunir todos los elementos necesarios que garanticen el éxito de las operaciones.

—¿Va usted á mandar 15.000 hombres á Melilla, mi general?—le pregunté.

—«No creo—contestó—que se necesiten tantos. Bastarán 10.000, que son las fuerzas del segundo cuerpo de ejército.»

—¿Se moverán fuerzas de todos los cuerpos de ejército?

—«Acaso no, porque desde el centro podrán ir bastantes fuerzas para cubrir las guarniciones indispensables.»

—¿Irá usted á Melilla?

—«En eso pienso, pero no lo tengo aún resuelto. Me agradaría inspeccionar aquello para dictar las medidas necesarias con mayor garantía de acierto. Ahora conviene situar en la plaza todos los útiles y materiales necesarios, sin los cuales no sería provechosa la presencia de gran número de fuerzas en Melilla.»

Según noticias, en cuanto se acuerde el plan de defensas en Melilla, acerca del cual se discute y hay verdadero lujo de medidas para escoger el que sea mejor, irá á dicha plaza el resto del segundo cuerpo de ejército, y se encargará del mando el señor general Chinchilla.

Nuestro amigo D. Luis Velez hijo político del inolvidable general Carasa y capitán que fué de artillería en la pasada guerra ha dirigido á nuestro representante en Cortes señor Sanz, la siguiente entusiasta carta.

A D. CESAREO SANZ Y ESCARTIN,

Yo también quiero defender la bendita bandera española.

Yo también quiero ir á Africa, donde han querido vencer y mancillar esa bandera, que nunca sufrió ultrajes.

Si el gobierno le encarga la formación de una brigada, suplico el honor de combatir á sus órdenes, y me comprometo á reclutar aquí una compañía, no de bisoños reclutas, sino de valientes y aguerridos voluntarios.

¡Atrás el extranjero! ¡Viva España!

Luis Velez

El suelto que publicamos el viernes pasado, referente á las oposiciones celebradas en la Iglesia Catedral, para cubrir la vacante del Dr. Oliva, ha hecho en la *Lucha* el efecto de un fuerte sinapismo, que ha levantado ampolla en su camaleónica epidermis. Como buena y vieja comadre se enfada con nosotros, que no hemos cometido otro pecado que decir la cuatro verdades, que podrán ser muy bien las del barquero y en su aturdimiento nos llama *injustos, parciales* y otra porción de *cosas*, que, si ella no hubiera tenido la bondad de revelarlas nadie se hubiera enterado que adoleciéramos de tales defectos, que todo el mundo considera de exclusivo patrimonio de la *Lucha*.

Con un aire de timidez, propio de colegiala, que no ha roto ningún plato ni quebrado olla alguna, nos dice que no ha dado ningún cambio. Menos modestia y más memoria, señora oportunista. Repase V. con cuidado y lea con detenimiento su colección y allí verá, si es que tiene ojos, el cambio redondo y la metamorfosis completa operada en su ser político, desde que vió la luz pública, cambio y metamorfosis tan absolutos, que el naturalista político más experimentado no descubrirá en V. huella y vestigio alguno de su primitiva forma. El medio ambiente en que se ha desarrollado no es muy próspero que digamos para la consecuencia y firmeza políticas; á las circunstancias, como Posada Herrera, lo ha subordinado todo; ellas han sido su suprema é invariable norma de conducta, á la cual ha ajustado todos sus actos; y como las circunstancias son tan variables y sus vientos tan pronto soplan de un lado como de otro, la *Lucha*, servil veleta, ha tenido forzosamente que girarse, y dar vueltas y más vueltas, siendo de todo punto imposible seguirla en ese movimiento rotatorio.

Que no ha dado saltos, dice ella muy fresca y cronda. Mujer, no sea tan olvidadiza por Dios; los ha dado V. y fenomenales, franqueando verdaderos abismos, á que nadie que tenga un poco de rubor político, se atreve. Pero lo que dirá V. para su capote, las circunstancias, las pícaras circunstancias tienen la culpa de todo; como que yo no tengo convicciones ni ideas propias, me he dejado arrastrar por su corriente fatal.

Arrimarse al sol que más calienta; consecuencia, ideales y fe políticos son chismes que nunca ha conocido la *Lucha*, de lo cual se ha alegrado mucho su estómago, que es su Dios.

Circunstancias, circunstancias, circunstancias, parodiando las tres *jamases* de su antiguo correligionario D. Juan Prim, ha dicho siempre nuestro incoloro colega, y las circunstancias, todos lo sabemos, solo sirven para formar un excelente vividor, quien se desprecia. Lo conocido que es la *Lucha* en esta provincia nos releva de entrar en detalles de su accidentada historia, cada uno de los cuales es una prueba de lo que decimos. Esos recuerdos tristes de un pasado impio, serán enojosos y molestos al colega que en sus chocheos se ha vuelto beatus por los cuatro costados, metiendo la pata en asuntos teológicos en las que no entiende nada y no hace más que desbarrar de lo lindo, hasta el punto de constituirse juez de unas oposiciones y calificar una disertación del profundo misterio de la Sma. Trinidad; nosotros no los evocaríamos si la *Lucha* se hubiese convertido de veras y sinceramente, pero como no es así, sino que su conversión ha sido de mentijrillas y bajo el falso manto de mansa oveja, oculta la ferocidad de rapaz y carnívoro lobo, aquí estamos para desmascararla y presentar á los ojos del público la blusa de sectario demagógico que viste, mal encubierta por el tosco sayal de penitente.

Sin ir más lejos, el día en que atacaba artera y solapadamente como siempre, á un digno é ilustrado sacerdote, haciéndose eco de insidiosos rumores, echaba un negro horror sobre una de las personalidades más gloriosas de nuestra Historia, sobre la grandiosa é inmortal figura del Cardenal Cisneros, á quien acusaba—si será impudencia—del profundo sueño de barbarie é ignorancia, en que está sumida la raza agarena, que habita allende el Estrecho. Así procedían los frailes, exclamaba con complacencia y satisfacción volterianas.

Y el periódico que tales diatribas escribe contra los frailes, en uno de sus mas preclaros é ilustres hijos, es el periódico que con celo farisaico se rasga las vestiduras y pone el grito en el cielo por la conducta discolpa que con las autoridades eclesiásticas observa el *Regional*. Es esto serio, señores ¿No parecé mas bien una bufonada carnavalesca? Y luego se incomoda con nosotros, porque le quitamos el antifaz. Arrojar la cara importa, que el espejo no hay por qué, señora *Lucha*; nosotros no tenemos la culpa de que sirva V. de esquina, donde puede fijarse cualquier cartel, desde el anuncio de la función religiosa, hasta la proclama revolucionaria. Abajo caretas y farsa repugnante é hipócrita, muéstrase V. al desnudo y horrorizará V. á todas esas conciencias católicas, que se tragan inconscientemente el veneno del virus liberal que á diario les propina. O al vado ó á la puente, ó francamente católica ó abiertamente liberal; sus juegos de balancín, en los cuales es maestra consumada, no han de engañar á nadie en lo sucesivo.

Ha pasado toda la vida encendiendo una vela á S. Miguel y otra al diablo, con lo cual ha seducido á muchos incautos; al abrir estos los ojos, será el acabose de la *Lucha*. Ya lo decimos más arriba, en estos tiempos en que se han deslindado to-

dos los campos y se han determinado y fijado con términos precisos y definidos todas las actitudes, la *Lucha* cubriendo el cilicio del fraile y cubriendo su pelada cabeza con el gorro frigio del demagogo resulta un anacronismo, que no tiene razón de ser.

Vengamos á la segunda cuestión contenida en la réplica de la *Lucha*, en la cual esta para mejor herirnos, se escuda en la personalidad, para nosotros muy respetable, del Dr. Gou, enfrente del cual nos supone, sin fundamento alguno, colocados.

Que conste de una vez para siempre que en manera alguna tratamos en el suelto de referencia, de herir ni mortificar en lo más mínimo á un sacerdote de las altas prendas que adornan al ilustrado catedrático de nuestro Seminario; esa tarea innoble la dejamos para la *Lucha*, que faltando á las leyes de la caridad, de la justicia y de la hospitalidad, que deben guardarse para un extranjero, dirigió infundados cargos al señor Garau en formas que apesar de su veladura, dejaban entrever la parcialidad é interés, con que fueron dictados.

No hubiéramos bajado nunca al pedregoso y mezquino terreno de las personalidades, para nosotros tan enojoso, si la *Lucha* no nos hubiera invitado á él, creando una atmósfera contraria al señor Garau, á quien no conocemos particularmente, pero que respetamos por el hábito sagrado que viste y por su ciencia é ilustración nada comunes.

Solo á título de justos é imparciales hemos defendido á dicho señor de los intempestivos ataques de la dueña conservadora, y al obrar de esta suerte, no nos ha movido ningún interés político, como gratuitamente supone ella, y si solo él de poner las cosas en su lugar y desvanecer el mal efecto que en la opinión hubieran podido producir sus salidas de tono.

Y para convencerle de que la pasión política no guió nuestra pluma al escribir los justificades elogios, que hicimos de la disertación del Sr. Garau, que reflejaban fiel y exactamente el parecer de personas mucho mas competentes en estas materias que la *Lucha*, le diremos que este señor no nos consta esté afiliado á ninguna agrupación política, cuando del Dr. Gou sabemos que colaboró y muy bien por cierto, en la *Pé* periódico carlista, lo que hace que le consideremos como correligionario, razón de más para no ofenderle ni molestarle.

Una de las causas de la simpatía que siente la *Lucha*, en la cual no nos aventaja, por el Dr. Gou, es que este señor segun ella, vive alejado de la *Lucha* candente de los partidos. En eso si que la creamos, porque ha sido la aspiración constante de todos los liberales, especialmente de los conservadores; los sacerdotes relegados al fondo de las sacristías sin que intervengan para nada en el manejo de la cosa pública. Aunque quisiera algo más, que no se atreve á manifestarlo, y ese algo más es que fueran redactores ó colaboradores suyos.

Verdad que si? Esa endiablada ocurrencia solo pudiera venirle á un periódico como el que nos ocupa. Tendría mucha miga, el que sacerdotes sancionaran con su aquiescencia y hasta con su cooperación escritos co-

mo él de que hemos hecho mérito, en el cual se pone de oro y azul al Cardenal Cisneros, que tan gran impulso dió á las letras, á las artes, á las ciencias, al progreso intelectual en una palabra, acusándole de enemigo de la civilización de la cual fué uno de los mas decididos campeones y de los más ardientes propagadores. Sería un espectáculo, *fin de siecle*.

## Carta de la Corte.

Madrid 17 de Octubre 1893.

La cuestión de Melilla sigue en el irritable *statu-quo*, creado por el Gobierno. Asi al menos lo presumimos, porque á ciencia cierta nada sabemos pues el gabinete de la *mano negra*, nos ha comunicado completamente con aquella población, estando en Madrid enteramente á oscuras de lo que sucede allí, donde se dirigen afanosas las miradas de todos los españoles. Los correspondientes de los periódicos de la Corte y extranjeros se disponen á retirarse, por resultar completamente inútil su presencia y hacerse imposible su información.

En Melilla parece reina alguna agitación por el proceder inculcable del actual gabinete, que permite que los moros organicen sus fuerzas, ocupen posiciones y se parapeten en fortificaciones, de las que no podrá desalojarse después. Este descontento es muy lógico y puede dar lugar á serios conflictos, si no se previene con tiempo.

Ya tenemos al nuevo ministro de Gobernación en campaña morena.

Parece ha enviado una circular á los gobernadores, encargándoles que vayan con mucho tiento en eso de conceder permisos para alebrar manifestaciones contra el moro; mientras se limiten á protestar los estudiantes no hay cuidado, pero entre los escolares pueden mezclarse elementos extraños, y eso de ninguna manera conviene. Para ese viaje no se necesitan alforjas, ni para llevarnos á Paigerver á Gobernación necesitaba para nada el Sr. Sagasta la crisis. A lo menos don Venancio respetaba el sentimiento popular, que D. Joaquin quiere ahogar. Con el cambio ha perdido mucho el país y ha ganado no menos el ministerio de morfófilos que nos gobierna.

En cambio demuestra una actividad extraordinaria para el movimiento de gobernadores, cuya escala está ultimando. Vayase lo uno por lo otro.

En la Bolsa ha ocurrido un hecho inexplicable. En distintos telégramas recibidos de París en los que se daba cuenta de la cotización, se ha alterado la cifra del 4 por ciento español. La alteración consistía en 20,30 ó 40 céntimos de alza, habiendo muchos operado bajo el tipo de 64, siendo así que no llegaba á 63. A este paso los especuladores hasta tendrán acaparado el telégrafo público. Importa hacer mucha luz sobre el particular.

V.

## CRÓNICA GENERAL

El viernes de la semana anterior, pasó por las aguas de Palamós la escuadra rusa que al día siguiente fundeó en Tolón. La citada escuadra permaneció durante casi todo el día estacionada frente la punta conocida por *Cap gros* haciendo repetidas señales con el telégrafo, á las que sin duda debió contestar el semáforo de Bagur.

Al anocheecer y encendidos ya los faroles de Palamós y San Sebastián emprendió la escuadra nuevamente la marcha, habiendo acudido á presenciar el desfile de los acorazados numeroso gentío de Palamós y las poblaciones vecinas. El espectáculo resultaba magnífico, pues llegaban á la costa los destellos de los potentes focos eléctricos de las moles rusas.

Tenemos el sentimiento de participar á los lectores, que se encuentra

enfermo de gravedad nuestro distinguido amigo y correligionario D. Felipe Puig de la Bellacasa, Escribano que fué de esta capital, y actualmente procurador del Colegio de Barcelona, tío de nuestro distinguido amigo y correligionario D. Fernando Casadevall, Secretario de la Junta Provincial de esta ciudad.

De todo corazón deseamos á nuestro amigo Sr. Puig de la Bellacasa un completo y feliz restablecimiento, para consuelo y satisfacción de su distinguida y apesadumbrada familia, y de los numerosos amigos que ha sabido conquistarse en todas partes.

—El príncipe Maximiliano de Sajonia, entrará en las Ordenes religiosas renunciando por completo al mundo. Al efecto ha escrito S. A. R. una carta en latín al Sumo Pontífice, anunciándole su intención de consagrarse á Dios, al mismo tiempo que el joven Príncipe ha pedido al Soberano Pontífice la bendición apostólica.

León XIII ha contestado con una carta, en la cual expresa al Príncipe Maximiliano la alegría que experimentaba al tener noticia de su entrada en la Religión. El padre Santo felicita al Príncipe por su decisión y le bendice.

—Se ha notificado á D. Martin Adroher director de nuestro apreciable colega *El Correo de Gerona* el auto de procesamiento en virtud de la querrela suscitada por supuesta injuria y calumnias inferidas á D. Rafael Masó director del *Diario idem*.

—El lunes próximo por la noche la sociedad coral Orfeon Gerundense, obsequiará con una serenata al Gobernador civil, por ser el martes festividad de San Rafael.

Para dicho acto estrenará el referido coro un estan larte bordado por las Señoras Adoratrices.

El Sr. Gobernador civil y el director de *El Correo de Gerona*, presidente y delegado provincial, respectivamente de *La Cruz Roja*, han empezado los trabajos para reorganizar en esta ciudad tan importante Asociación.

—Con tal motivo, el sábado próximo se reunirá la Comisión provincial á fin de acordar los medios que deben emplearse, para que ingresen en *La Cruz Roja* personas de todas las clases sociales, así como del bello sexo.

—En los talleres del Arsenal civil de Barcelona se está construyendo el campanario de la catedral de Manila que será todo de hierro y que costará unas 300.000 pesetas.

—El astrónomo señor Noherlesoom anuncia en su *Boletín Meteorológico*, al consignar los pronósticos del tiempo para la segunda quincena del mes actual, que el primer período de ella será muy borrascoso, lluvioso y variable.

A pesar del tiempo que falta para que el invierno haga su aparición oficial, son tan excepcionales los cambios que el tiempo ha de sufrir desde

el 19 al 21, que se asemejarán más al invierno que al otoño. Del jueves 19 al viernes 20, se registrarán las temperaturas más bajas del mes. La situación nivosa deberá producirse desde la noche del 19 al 20.

Frios tan impropios de la época pueden perjudicar la vegetación en las regiones de Levante y del Mediodía.

Del 24 al 26 inclusive se registrará el período más lluvioso de este mes. Este período abarcará en España hasta el 29 inclusive.

El jueves 26 serán más abundantes las lluvias y más generales que en los días anteriores.

Los días 30 y 31 continuará el mal tiempo con vientos de entre O. N.

—En los Círculos políticos se asegura que las Cortes se abrirán en la primera quincena del mes de Diciembre.

—Parece que el general don Francisco M. de Borbon ha dirigido una comunicación á la Comisión provincial de Barcelona, proponiendo que las Diputaciones de las cuatro provincias catalanas creen cinco batallones de voluntarios para ir á combatir á los rifeños, ofreciéndose para pelear al frente de ellos, y parece que la comisión provincial ha contestado al referido general que no nos hallamos todavía en el caso de crear batallones agradeciendo empero su ofrecimiento.

—Por renuncia del registrador se ha declarado cancelado y fenecido el expediente de la mina denominada *Micaela*, sita en el término de Madremaña.

—D. Pedro Pujol y D. Pedro Lluirella, vecino de Salas el primero y de Dosquers el segundo, han solicitado autorización, para aprovechar 2900 litros de aguas por segundo del rio Fluviá, para dar movimiento á una fábrica de hilados y tejidos.

—Hállase vacante la plaza de secretario municipal de Palol de Rebardit, dotada con el haber anual de 200 pesetas. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes dentro el plazo de 15 días.

—El tren de mercancías de la línea de Palamós á Flassá, chocó ayer en el puesto llamado la *Barceloneta de Llufríu*, con la tartana que lleva la correspondencia desde el primero al segundo de dichos puntos. Dos viajeros y el mozo que guiaba el carruaje salieron afortunadamente completamente ilesos, sufriendo tan solo un pequeño deterioro el vehículo.

—El dueño del acreditado café de la

## CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	Fin mes.	Próximo.
Deuda Interior 4% . . . . .		68'65	00'00		68'92	00'00
» Exterior 4% . . . . .		76'65	00'60		76'72	00'00
Billetes Cuba 1886 . . . . .	167'50			107'37		
» 1890 . . . . .	94'00			96'00		
Banco Hispano Colonial . . . . .		42'00	00'00		42'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España . . . . .		33'75	00'00		33'70	00'00
» Francia . . . . .		00'00	00'00		00'00	00'00
» Orense . . . . .		00'00	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6% . . . . .	98'87			93'00		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3% . . . . .	56'00			56'42		
Idem no hipotecadas . . . . .	92'25			92'25		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARÍS						
Renta Exterior . . . . .		63'81			63'72	
Acciones F. C. Norte España . . . . .						
» Giros . . . . .						
París . . . . .		20'95			20'80	
Londres . . . . .						

Telegrama de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20, Gerona

Rambla Señor Norat celoso de proporcionar á sus numerosos parroquianos cuantas novedades se ofrezcan acaba de lograr la introducción en España de las botellitas *Bijoux*, apesar de los exorbitantes derechos del nuevo arancel.

Las botellitas en cuestión contienen una regular copa de benedictina legitima de la Abbye de Fecamp, contenida en un elegante frasco de cristal acondicionado con primorosa pulcritud.

Dichas botellitas, se expenden al precio de dos reales cada una, precio sumamente económico dada la elegancia de la botella y la legitimidad y finura del licor.

No podemos menos que recomendarlas á todas las personas de buen gusto, con la seguridad que quedarán sumamente complacidas: por cuyo motivo, felicitamos al Sr. Norat por haber introducido semejante género lo que ha de proporcionar un éxito más á los que tiene adquiridos en su acreditado establecimiento.

—La Junta Directiva de la *Juventud católica de Bañolas* deseosa de que los festejos y funciones que se celebrarán en aquella Villa durante los días de su fiesta mayor sean más lucidos y variados, ha acordado la ejecución del siguiente.

## PROGRAMA:

### FUNCIONES RELIGIOSAS

El día 24 á las nueve y media de

la mañana se reunirá en los salones de la Sociedad, la Comisión de su seno nombrada para asistir al solemne *Oficio* que se celebrará en la Iglesia de S. Esteban en el que se cantará la solemne misa del Maestro Sr. Carerras, tomando parte en su ejecución el *Coro* de aquella Sociedad.

A las cuatro y media de la tarde, *Procesión* á la que asistirá la Sociedad en corporación estando el pendón confiado á uno de los Socios de la misma.

## FESTEJOS

DIA 24.—A las dos de la tarde *concierto* en los salones de la Academia por la reputada orquesta *Los Fawendas* de Sabadell.

A las ocho de la noche y después de una magnífica *Sinfonía* ejecutada por la nombrada orquesta, se pondrán en escena en el teatro de la Sociedad.

1.º La fantástica y aplaudida zarzuela en dos actos y en verso, letra de D. F. Vilallonga y música del Sr. Frigola *¡Por un millon!*

2.º La divertida zarzuela en un acto *Lo Sant del amo*.

3.º La zarzuela *Lo peu pulidó*.

DIA 25.—A las dos de la tarde *concierto* como en el día anterior.

A las ocho de la noche representación

1.º De una espléndida y divertida *zarzuela* castellana.

2.º Estreno de la zarzuela *La Festa de Sant Llob*.

3.º La zarzuela en un acto titulada *Un pobre diable*.

DIA 26.—*Concierto* á la misma hora que en los días anteriores.

A las ocho de la noche se pondrá en escena.

1.º El bonito drama en un acto *Una limosna por Dios*.

2.º La divertida pieza *L' amor es cego*.

3.º La aplaudida zarzuela en un acto *Los dos ciegos*.

Quedan invitados á los mencionados festejos, los Socios y sus familias, y los forasteros que vayan acompañados de algún Sócio, que no sean de la comarca.

Por acuerdo de la Junta Directiva queda terminantemente prohibida la entrada en el salón del teatro, durante la representación, á los menores de cuatro años.

## REGISTRO CIVIL.

Día 18.

NACIMIENTOS.

Varones, 0.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

Enrique Gay, 17 años.—Juan Costa, 70 años.

DIA 19

NACIMIENTOS.

Varones, 1.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

María Duch, 18 meses.—Aurora Robles, 24 meses.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

San Juan Cancio presbítero y cofesor.

SANTO DE MAÑANA.

San Hilarión.

CUARENTA HORAS

Continúan en la Santa Iglesia Catedral. En los Domingos durará la exposición siete horas á saber: cuatro horas por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

## Mercado de S.ª Coloma de Farnés

DIA 16.

8 Decálitros.

	de 14 ptas.	á	15 ptas.
Trigo.	12	á	13
Mescladizo.	8	á	9
Avena.	12	á	13
Centeno.	8	á	9
Cebada.	10	á	11
Maiz.	10	á	11
Mijo.	10	á	11
Panizo.	10	á	11
Alforjon (fajol).	16	á	17
Judias.	17	á	18
Fasóls.	11	á	12
Habas.	12	á	13
Habones.	8	á	9
Castañas.	15'50	á	16'
Avellanas.	8	á	9
Esparceta.	23	á	24
Garbanzos.	7	á	8
Altramueces.	7	á	8
Melca.	16	á	17
Arvejas.	12	á	13
Ajos.	1'20	á	1'25
Patatas (carga).			
Huevos (docena)			

GERONA.—Imprenta de Manuel Llach.

# SECCION DE ANUNCIOS

## RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMIA

tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

Relojes  Forgas

Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

CORT-REAL 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

## GRAN CAFÉ NORAT.

CHAMPAGNE  
**GRAND CREMANT**  
 BARÓN DE GRIMONT  
 Único importador para España,  
**— JOSÉ NORAT —**  
 GERONA

DIBUJO • PINTURA • FOTOGRAFIA

CASA ESPECIAL



**HIJOS DE JOSÉ TEXIDOR**

3, REGOMIR, 3.—BARCELONA

En esta Imprenta se necesita un aprendiz.

## ARMAS

### CAYETANO CARBO

PLATERIA, 30. (ESQUINA)

GERONA.

Escopetas de todas clases y sistemas, Revolvers, Pistolas, accesorios, reclamos para tordos de 1.ª calidad.

En los pedidos al por mayor hay descuento. 10

## AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Obituarios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

## CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto, Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (NEU) 10  
 GERONA.